

# EL DIA

DIARIO DE LA MAÑANA  
 Administrador, José Joaquín García

AÑO IV

San José, martes 5 de Abril de 1904

Número 1,029

Cervecería

**TRAUBE**

Lager Bier

Cerveza Negra Marca Estrella

BEST STOUT PORTER

CON SOLO ACERCARSE

à cualquiera de las ventanas podrá Ud. convencerse de que no hay nada que pueda necesitar U. ó su familia que no lo encuentre en el

Almacén de Robert Hermanos

Ropa fina y ordinaria, para chicos y para grandes, confeccionada á prueba de rupturas. Sombreros desde 1 colón hasta los mayores precios así sean los del SÉPTIMO PISO. Y para transportar lo que à Ud. se le ocurra, sin incomodidades de ninguna especie.

UNAS BALIJAS

que dan ganas de comprarlas por solo tenerlas y por lo baratas

Antes de visitar

cualquier almacén ó tienda pase donde

ROBERT HNOS.

! ¡No le pesará!!

LA RELOJERIA SUIZA

- DE -

Alcides Chapatte

Se ha trasladado á los bajos del Hotel Internacional, en la propia esquina, en donde pone á disposición de sus favorecidos un artístico surtido de

-Magníficas alhajas y relojes inmejorables-

250 varas

J. J. Mendoza

AL OESTE DEL MERCADO

PINTOR

frente al

Y

swich del tranvía

DECORADOR

"EL DIA"

OFICINAS:

Redacción y Administración: la casa que ocupaba "PANDEMONIUM" 50 varas al Norte del Correo.

OBSERVACIONES

Se publica este periódico todos los días, con excepción de los siguientes á los festivos.

Se trabaja hasta las 11 ó 12 de la noche, permaneciendo abiertas las oficinas desde las 7 de la mañana.

Los trabajos de los colaboradores y corresponsales serán revisados, corregidos ó rechazados siempre que la Dirección de este diario lo juzgue conveniente. Los originales de dichos trabajos y con especialidad los comunicados, deberán venir con la firma responsable, para garantía de la Imprenta.

Toda la Correspondencia debe dirigirse al Administrador.

No se devuelven originales.

TARIFA:

Suscripción mensual.....Cl. 1-00  
 Número suelto..... 0-05  
 " atrasado..... 0-25



Está Ud. pálido? En la OZOMULSION se halla el buen color de sus mejillas. Está Ud. gastando su vida? En la OZOMULSION se halla embotellada su energía. Le duele á Ud. el corazón? Le late con violencia? La OZOMULSION lo hará palpar con perfecta regularidad. Ha perdido Ud. la digestión? La OZOMULSION digerirá por Ud. Tiene Ud. torpes los pulmones? Es corta y penosa su respiración? La OZOMULSION abrirá todos los canales del aire U lubricará las ruedas de la vida. Está Ud. predispuesto á los catarros? Esto es penoso! La OZOMULSION lo impedirá. Tiene U fuerza de sangre? La OZOMULSION lo evitará, la purificará dirigiéndola por las vías de vida correspondientes. Suda Ud. por la noche? ¡No lo permita! Pruebe usted la OZOMULSION. Se siente Ud. cansado? La OZOMULSION le proporcionará descanso. La OZOMULSION es un proveedor de carne. Qué valor tiene cada libra de su carne de usted? La OZOMULSION tornará en buena una salud mala, la buena en mejor y la mejor en excelente.

La OZOMULSION fortalece y prolonga la vida del hombre. Esto lo prueban testimonios de multitud de hombres, mujeres y niños que de hallarse enfermos, éticos y consumidos, han pasado á la posesión de una salud perfecta.

Agentes Generales en Centro América JIMENEZ & Cia

Imprenta de "El Día"

50 varas al N. del Correo.

Hojas sueltas, recibos, memorándums, talonarios, pagatécnicas, etc. etc.

A precios los más bajos.

AVISO

Pongo en conocimiento del público, que desde hace algún tiempo estoy sufriendo con la desaparición de varios objetos y animales de mis fincas, situadas en San Carlos y en Palmares. Advierto á todo el que compre objetos ó animales á mi hijo Felipe Sancho González, que no respondo del valor de ellos, los que quitaré por medio del derecho que la ley me concede como propietario y que cualquiera que sea, perderá el valor que haya dado, y se hará cómplice en el respectivo delito que pudiera cometer mi citado hijo.

Palmares, Febrero 13 de 1904.

JOSE SANTOS SANCHO.

AVISO

La Municipalidad desea vender los galerones que forman el MERCADO DE LA SOLEDAD, y ha dispuesto oír propuestas, que se recibirán desde hoy en la Gobernación de la provincia.

San José, 2 de Marzo de 1904.

TRASLADO

La antigua y acreditada casa de comercio de los Sres.

Leiva y Mora

(SUCEORES DE LOS ALFARO)

Se trasladará en los primeros días del mes próximo al local del frente, que ocupaba el Almacén de Muebles de don Juan Rafael Mata.

CON EL TRASLADO

la casa introducirá mejoras y abaratará mercaderías con el objeto de favorecer á su distinguida y numerosa clientela. San José, 2 de Marzo de 1904.

LOS DIAS GRANDES

Los acreditados establecimiento

EL AGUILA DE ORO

situado en la Cuesta de Moras y la

PULPERÍA DEL CARMEN

frente á la Iglesia del mismo nombre están

SUFICIENTEMENTE PREPARADOS

para ofrecer á su numerosa clientela frescos y variados artículos para

SEMANA SANTA

Sardinas en aceite, con tomate, trufadas de las mejores. Salmones, Atún y toda clase de pescados. Encurtidos, Moztaza, Aceituna, frescas, Espárragos, Peti-pois, Salsa Inglesa legítima y toda clase de especias.

Vinos y licores de las mejores marcas.

Especialidad en el famoso

DOMAINE DE CATOY

**CATAPLASMA DEL DOCTOR LELIÈVRE**  
 Instantánea y Antiséptica  
 APROBADA por la ACADEMIA DE MEDICINA de PARÍS  
 PARÍS, FLOUCAUD, 85, rue de Bagnollet, PARIS  
 En Costa-Rica: Farmacia y Droguería "LA VIOLETA" de JIMENEZ y C.



EL DIA

San José, 5 de Abril de 1904

LINEAS

Después de un ligero descanso, debido tan solo á los días santos, á esos días que tantos recuerdos evocan, volvemos de nuevo á llenar las columnas de nuestro diario.

Los asuntos de que tratar no escasean. En cartera tenemos abundantes notas, buenas para ser comentadas editorialmente, pero prescindimos por ahora de ellas para dedicarnos á reseñar, á grandes rasgos, lo que en suerte nos cupo ver de las procesiones y demás fiestas religiosas.

En la procesión del jueves no hubo la concurrencia que en otros años. Por donde quiera se notaban vacíos. Muchas fueron las mariposas de albo color, las mariposas de luz y ensueños, que abandonaron este jardín para ir á buscar en los campos las brisas aromosas y los rayos de sol aprisionados por las frondas. Muchos fueron también los caballeros que las siguieron ó que, corriendo siempre tras emociones ardientes, se marcharon para Pigres, Puntarenas ó Limón.

El Nazareno llegó á la iglesia del Carmen, y fué conducido al huerto, un cuarto antes de las seis. En seguida no más se iniciaron las estaciones, las cuales, para bien de los devotos, si revistieron carácter por el número de personas que á ellas concurren y por el fervor con que fueron practicadas.

La procesión del encuentro no le fué en zaga á la del año pasado. Hizo de Verónica una señorita Meza, muy bella y muy simpática; y de Samaritana una señorita Collado, también de rostro muy distinguido. Murillo se habría inspirado en ellas para diseñar una de sus vírgenes.

La procesión de la tarde revistió gran solemnidad. Hileras de ángeles bellísimos escoltaban el Santo Sepulcro. Las señoras y señoritas casi todas vestían de negro. Las siete palabras, los curas con sus trajes especiales y las imágenes de San Juan y la Virgen, todo contribuía á imprimirle á aquel acto un tinte altísimo de verdadera religiosidad. Nosotros nos concretamos á contemplar con toda devoción los rostros sonrientes, llenos de inocencia, de aquellos ángeles vivientes.

Después visitamos la Soledad. Allí nos encontramos con otros ángeles, también de rostros placenteros, pero con otras sonrisas, con otros atractivos.....

El domingo vimos quemar un Judas. La chiquillería gritaba en tanto ardía el pobre muñeco de trapo, relleno de pólvora, con triquitraques y bombas tronadoras. Todos reían y reíamos nosotros también. Era aquel pelele el símbolo de la falsedad, el símbolo de la traición, el símbolo del comercio bajo, de la intriga, del engaño; el símbolo de las pasiones mal dirigidas,

mal encaminadas; el símbolo de todo lo que repele la conciencia y no debe existir.

Una tragedia de amor en Cartago

El domingo, á las doce del día, Rafael Rojas Martínez, de oficio zapatero, joven de unos veinte años de edad, simpático y apreciable, hacía algún tiempo tenía relaciones amorosas con la joven Mercedes Arguedas, una ave pálida de esta capital.

Parece que tuvieron un disgusto por celos. Lo cierto es que salieron juntos de la botica de los señores Pirie y al llegar á la esquina S. O. de la Plaza Iglesias, Rojas disparó á su querida dos balazos, hiriéndola mortalmente en el pecho y en una pierna.

El amante, loco y desesperado, al verla caer, dióse al punto un tiro en la frente, muriendo en el acto.

La joven Arguedas, moribunda, fué conducida al Hospital de Cartago, en donde murió pocas horas después.

Se dice que era casada, pero que estaba separada de su marido.

Dicen también que el joven Rojas había gastado en su amante unos dos ó tres mil colones, pues estaba de ella locamente enamorado. Este joven era hijo de un carnicero del barrio del Molino, que tiene una pierna de madera y que es conocido con el nombre de Rojas pate palo.

Con este trágico suceso terminó la Semana Santa en Cartago, la que, dicho sea de paso, no ha tenido la solemnidad que en los años anteriores.

En el Variedades

Complacido salió anoche el numeroso público que asistió al ruinoso Variedades.

Las tres piezas del programa tuvieron acertado desempeño, con notas muy sobresalientes.

Humberto Unda (Pacorro) en "El Tío de Alcalá," arrancó estrepitosos y nutridos aplausos. Es un niño de seis ó siete años con una almita de artista muy superior á su edad.

En "Gigantes y Cabezudos," la segunda pieza, también fue muy aplaudido el simpático chicuelo y le fueron arrojadas algunas monedas.

Guadalupe y Lolita Unda, muy bien. Esta última, en el aria Polonesa, de su maestro Bataglia (Barbero de Sevilla) cantó con gusto y maestría admirables y mereció grandes aplausos.

Fuentes, magnífico, como nunca.

Leonardo Unda, en el Barbero de Sevilla, abusó de una risilla que en principio gustó mucho pero que llegó á hacerla cargante en fuerza de su inoportuna repetición.

Se nos olvidaba: el coro de repatriados de Gigantes y Cabezudos estuvo soberbio. Se obligó á los ejecutantes á repetirlo. Merecieron nutridos y justísimos aplausos.

Corresponsales

De Santa Ana

Todos los pueblos se prepara-

ran con anticipación para celebrar, con más ó menos pompa, los grandes días de la Iglesia; y nosotros, siguiendo la costumbre, nos aprestamos para celebrar la Semana Santa ó Semana Mayor, que es quizá una de las más grandes festividades de la misma.

Cada cual, y ataviado con las mejores prendas de vestir formaba parte de la numerosa concurrencia que á los oficios religiosos asistía, oficios que salvo alguna diferencia son los mismos de costumbre; pero que no por ser los mismos dejaron de causar honda impresión en el ánimo de los creyentes.

El viernes santo tuvimos el gusto de saludar al cumplido caballero don Tobías Zúñiga, actual Ministro de Guerra; al estimado amigo don Carlos Díaz, al recto empleado don José Campo y al no menos querido y estimado amigo don Elías Mora, quienes de paso por este lugar tuvieron la fineza de honrarnos con su presencia, los cuales después de presenciar algunas ceremonias religiosas y de tomar un refresco en casa del Director de la Escuela, montaron sus cabalgaduras y siguieron su camino, dejando en nosotros gratísimos recuerdos.

De lamentar es que á las calles principales de esta población no se les hiciera sentir la benéfica influencia del machete siquiera para arrancar el monte más grande. Eso desdice mucho de los encargados, no de hacerlo, sino de ordenarlo; máxime si se atiende á que en días como los que acaban de pasar, los pueblos son visitados por personas de diferentes lugares donde quizá se atiende de mejor manera el ornato público.

Sta. Ana, abril 2 de 1904.

CORRESPONSAL.

Comunicados

Del cantón de Santa Bárbara

Sr. Admor. de La Patria.

En su periódico del 30 de marzo último, el 2º Corresponsal del cantón de Santa Bárbara hace cargos al ex-Alcalde sin expresar cuál, por un artículo publicado en *El Día*, que no he visto siquiera, y como yo soy el antecesor del que hoy rige, debo manifestarle que su recaudador de noticias es un mentiroso; y si todos sus corresponsales son de la misma taya, se verá Ud. siempre en la pena de estar entregando los originales á los Tribunales de Justicia cuantas veces sean acusados. Yo le aconsejo busque corresponsales que no sean empleados públicos, para que ni le mientan ni cepillen á sus jefes, y le noticien la verdad á toda luz, y cuando quieran manchar á una persona sin culpa, con sus asquerosas calumnias, lo indiquen con su verdadero nombre y apellido, y se firmen al pie de sus escritos para evitar equivocaciones y pasatiempos de esta naturaleza; apropios de personas que viven sin trabajar y con sueldo seguro para mantener su panza llena.

Yo conozco bien al Jefe Político, Médico del Pueblo, Mu-

nicipalidad y demás funcionarios públicos, y mientras con su poderío no me causen daño alguno, libres están de que les critique sus malos procedimientos porque no ambiciono ninguno de sus puestos y por lo mismo ando siempre lejos de ellos, y cuando los ataque por la Prensa firmaré con mi nombre y apellido.

Desde luego si su 2º corresponsal es empleado público y no está tranquilo con el salario que se chupa sino que ha de molestar al que sino recuerdo, le hizo bien, tampoco le ha hecho mal: le seguiré la pista, para que si necesita de sueldo para vivir, se ponga á trabajar como yo, y no se arrastre por conservarse en un puesto que no ha de ser vitalicio.

MIGUEL CÓRDOBA.

El Administrador de este diario manifiesta que la correspondencia de Santa Bárbara publicada en este periódico el 18 del pasado, no es ni de don Miguel Córdoba ni de don Leonardo Vega.

Hechos y dichos

Desde Puerto Limón ha tenido la amabilidad don Pedro Sonderegger de obsequiarnos un ejemplar de su obra «Cóndor», que acaba de dar á luz pública. Agradecemos mucho el envío y lo leeremos con detenimiento para dar nuestra opinión.

También hemos recibido un folleto titulado «El Partido Demócrata Libre» en donde se da publicidad á un programa de gobierno que debe suscribir y comprometerse á ejecutar el candidato de esa agrupación política.

«El Demócrata Libre», órgano del partido del mismo nombre circuló antes de ayer en esta ciudad bajo la dirección y administración de don Juan Teófilo Miranda. Con gusto correspondemos á su saludo y canje, y deseamos para el colega larga vida.

Antes de ayer á las 11½ de la mañana tuvo lugar en una casa de juego situada por el Mercado, un pleito á trompadas por asuntos del maldito churucó.

Como á las dos de la tarde del mismo día de antier un caballo atropelló á un niño allá por la Puebla, sin causarle mucho daño.

También por la Puebla un hombre con arma blanca en mano tumbó la puerta de una ave pálida porque quería entrar á la fuerza. Fué conducido á chirona.

En Turrialba contrajo matrimonio el domingo el honrado agricultor don Carlos Nicollat con la apreciable señorita Juanita Serrano. Hacemos votos por la felicidad de los recién desposados.

El viernes santo en Tuís se quebró un brazo el joven don Samuel Piza, quien andaba á caballo. Afortunadamente se encontraba por aquellos lugares el Dr. Calnek, quien lo atendió.

El empleado más antiguo de la Imprenta Nacional, don J. Julián Salazar, dejó de existir el día viernes de la semana pasada; enviamos á sus deudos nuestro sentido pésame.

La novelita de don Rafael Angel Troyo verá la luz en la presente semana. Se nos infor-

ma que está prologada por los espirituales literatos don Justo Pastor y don Emilio Pacheco Cooper.

Procedente de Miramar se encuentra entre nosotros el distinguido caballero amigo nuestro don Enrique Clare, quien se dirige á Panamá. Lo saludamos y nos complacemos en desearle muy feliz viaje.

El domingo en la noche hubo baile en el Club Costa Rica-Reinó la más cordial y simpática animación.

El jueves próximo se pondrá en escena en el Variedades, y cantada en español, la preciosa ópera intitulada *La Traviata*.

De buena fuente sabemos que la Compañía del señor Cuevas ha pedido á Barcelona dos típles y una característica. La temporada comenzará probablemente á mediados de mayo.

En la esquina de la pulpería La Gitana dormía á pierna suelta un beodo, su juma. En el carro de la ambulancia fué conducido á la Prevención.

Dentro de quince días se unirá en matrimonio el joven electricista don José Mº Calvo con una simpática señorita.

El 29 del presente mes, nuestro amigo Manuel Odio, también unirá su mano á la de una bella profesora de esta capital.

Grande fué el bochinche que formó ayer un hombre en un carro del tranvía, debido al nuevo precio de la carrera de San Pedro al Hipódromo.

El caño que corre frente á La Gitana despide insoportable olor y amenaza la salud de los vecinos que por allí habitan.

Obra verdaderamente de arte es la túnica que para el Nazareno de San Pedro hicieron y bordaron las hábiles manos de las señoritas Pacífica, Blanca y Clara Pérez.

Personales.—Procedentes de Cartago se encuentran en esta ciudad el señor don Francisco Oreamuno y los señores José Luis y Roberto Gómez.

—Para los Estados Unidos partió ayer el activo é inteligente industrial don Emilio Artavia. Va con el objeto de engrandecer y traer todos los adelantos nuevos, que para su taller necesitase.

Para favorecer á los cocheros y en perjuicio del público, se ha suprimido la estación que el Ferrocarril del Pacífico tenía en la Sabana.

Luz, luz!—Los vecinos de la provincia de Cartago están muy satisfechos con el magnífico alumbrado de luz incandescente con que el activo empresario don Rogelio R. Troyo ha beneficiado á Cartago.

Esa empresa cada día recibe notables mejoras y cuenta con los útiles y materiales más modernos de las mejores fábricas de los Estados Unidos.

Verdadero derroche de belleza, lujo y jovialidad, fué el que hicieron nuestras damas en la pasada Semana Santa.

Próximamente pondremos las iniciales de las parejas que este año se jurarán amor eterno al pie del altar.

Ya que están los rieles del tranvía hasta la Plaza de Ganado, el Gobierno podría hacer un arreglo con la Compañía del Tranvía, para que siquiera en los días de lluvia trajeran á los pobres liceistas, pues la calle en esa época es intransitable, y las mojadas ocasionan muchas en-

# Usa d'U. el calzado de Artavia?



Usted lo verá por donde quiera.

Y á donde quiera se manda

**Libre de porte**

## Facultad Técnica DE Ingenieros y Agrimensores

Se previene á todas aquellas personas que actualmente están ejerciendo diversas funciones, para las cuales no sólo se necesita el título respectivo sino su inscripción en la "FACULTAD TÉCNICA" que, se procederá á su acusación respectiva, desde el 1º de Abril próximo, aun ejerciendo cargos públicos ú oficiales.

Artículos 27 y 37 de la Ley Orgánica.

San José, 21 de Marzo de 1904.

EL FISCAL,  
CARLOS FRANCO. SALAZAR  
Licdo. Geómetra

fermedades en los jóvenes estudiantales.

Se ha puesto á la venta el libro de lectura que don Roberto Brenes Mesén ha hecho para el primer ciclo del Liceo.

Ayer en la mañana se descarriló por la estación un carro del tranvía, debido al poco cuidado del motorista.

Falleció en ésta ayer don Gregorio Ulloa, hermano que fue del padre Ulloa. Damos nuestro pésame á su familia.

Hicieron mucha falta este año los farolitos que acostumbraban poner en las torres de la Soledad, los días Viernes y Sábado Santo. Lo mismo el interior de la iglesia dejaba mucho que desear á causa de la poca luz.

Para los Estados Unidos partirá el 18 de este mes acompañado de su señora, nuestro amigo don Adolfo Cañas.

El domingo entre cuatro y cinco de la madrugada un mozo, empleado inferior de una de las comeañías eléctricas de esta ciudad, violó de la manera más canalla é infame á una niña como de once años de edad. Dichosamente la autoridad dió pronto con el criminal estuprador colocándolo enseguida en un calabozo.

Rogamos á nuestros Agentes que faltan, que nos envíen fondos á la mayor brevedad posible.

### LA CONTESTACION del Presidente de Honduras

La prensa del país ha recibido el siguiente telegrama:

Palacio de Tegucigalpa, 2 de Abril de 1904, á las 2 p. m.  
Recibido en San José, el 3 de abril, á las 8 a. m.

Prensa de Costa Rica.  
Creo se está obedeciendo á una con-

signa el tener alarmado á Centro América con las noticias de estar atormentando el (debe ser AL) Dr. Bonilla y sentenciado á muerte. Eso debe ser parte de un plan que sin duda tendrá más pronto ó más tarde su desarrollo. Les afirmo á ustedes que todo lo que dicen al respecto es falso y calumnioso.

De ustedes atento seguro servidor,  
Manuel Bonilla.

### Datos importantes

#### Parroquias

Merced—El señor Cura se niega á dar el movimiento.

Carmen—Bautizos—Dora legítima de Dolores Navarro é Inés Bolandi; Carmen natural de María Zúñiga; Ricardo, legítimo de Inocente Marín y Esmeralda Delgado; Ana María, natural de María Fuentes; Oscar José, legítimo de Lorenzo Herlitz y Hella Heller; María Jertrudis, legítima de Lorenzo Herlitz y Hella Heller

#### Hoteles

Imperial día 2—Entraron, M. Dupen, A. W. Stokle, J. A. Jones, G. Vasquez, M. Breal.

Salidas—Guillermo Tinoco, J. Kumpel, Diego Escobar, Juan de la Escoba, Juan Arias.

Internacional—Entraron día 2 Ricardo Rodríguez, Guillermo Uribe.—día 3—Leonidas Moreno.

#### Defunciones

Gregorio Ulloa Pérez de 68 años, hijo de José Antonio Ulloa y María Josefa Pérez, distrito Catedral. José Dolores Segura de 45 años, hijo de Juana Ramona Segura, vecino del Hatillo Ramona Angela Claudia Abarca y Bustamante de 7 meses 9 días, hija de Carlos Abarca y Maclovía Bustamante, vecina de las Pavas.

## Actualidad extranjera

### Servicio cablegráfico

LONDRES, 29.—El contraalmirante inglés escribiendo en el Daily Telegraph de esta mañana referente á la tentativa de los japoneses de cerrar á Puerto Arturo en la mañana del domingo, dice: "A la 1 los designios de

los japoneses se manifestaron claramente por medio de las luces buscadoras que descubrieron cuatro vapores mercantes escoltados por 6 torpederos, aproximándose á la entrada de la rada interior para ser hundidos en la entrada libre. En lontananza quedaron algunos buques grandes de la flota japonesa con luces apagadas para no ser vistos en la oscuridad. En cuanto se descubrió el plan, las baterías de tierra y dos grandes navíos de guardia abrieron sus fuegos pero aparentemente sin ningún efecto, porque los japoneses seguían avanzando firmemente, pues no les causaba ningún temor el saber que estaban descubiertos. Sin embargo no habían contado con la presencia de un oficial ruso de suficiente arrojo para salir del puerto á batirlos de cerca. Dichosamente para la seguridad de Puerto Arturo había un hombre de esa talla en la persona del teniente Kunizky, joven oficial y jefe de uno de los más nuevos cazatorpederos contruidos en San Petersburgo, quien con su pequeño barco de 350 toneladas, y con un valor digno de alabanza, salió del puerto á embestir al enemigo. Si el informe oficial dice la verdad, ese joven oficial se hizo cargo de salvar á Puerto Arturo en singular combate y la llevó á cabo con buen éxito á pesar de que tenía todo en su contra y casi seguro aniquilamiento de él y su tripulación. El teniente estaba de guardia cuando se aproximaban los barcos enemigos, y cuando vió que el fuego de las baterías no hacía impresión, inmediatamente salió del lugar seguro en que se encontraba á impedir los planes del enemigo. Primeramente logró dañar el primer vapor mercante de tal manera, que los dos siguientes salieron de su rumbo en confusión mientras que el cuarto hundióse al lado izquierdo de la entrada libre. Los otros dos al fin naufragaron fuera de los estrechos de la bahía. Ese oficial intrépido, acto continuo encontré en un avisero por que tuvo que batirse con los seis torpederos que venían escoltando los vapores, y sin que nadie le ayudara apesar de que nueve torpederos amigos se encontraban cerca. El Sibne únicamente tiene tres piezas de á tres libras y una de á doce, y con esas armas su valeroso Comandante batalló bizarramente en esa lucha sin esperanza pero gloriosa, él y 12 de su tripulación fueron heridos y muertos el primer maquinista y seis tripulantes. Si lo dicho por el informe oficial es verdad, el nombre del teniente Kunizky merece ser colocado en la lista de los héroes y cuando el ruido de la lucha actual haya muerto, su hazaña deberá recordarse con orgullo por la armada rusa.

TOKIO, 29.—El comité investigador del asunto en contra de Akiama informa que no ha podido encontrar evidencia clara que pruebe su culpabilidad, como espía de la Rusia, pero que su periódico ha mostrado que está dispuesto á sacrificar intereses nacionales en provecho propio y que en consecuencia recomienda á Akiama renuncia su asiento en el Parlamento. Se dice que cumplió con la recomendación.

ROMA, 29.—Los periódicos de esta publican una entrevista con Combes, primer Ministro de Francia, en la cual dijo: "La visita de Loubet á Roma no es únicamente una cortesía del Presidente de Francia al Rey Víctor Emanuel, sino también una visita del amigo llamado Francia al amigo llamado Italia. Loubet jamás pensó en visitar al Papa." Referente al discurso pronunciado por el Pontífice á los miembros del Sacro Colegio el día de su santo Marzo 19, en el cual criticó al Gobierno francés por su tratamiento del clero y órdenes religiosas y contra cuyo discurso el Embajador francés ante el Vaticano protestó, el primer Ministro dijo: "Eso es asunto del Papa, él puede hacer lo que le parezca mejor, pero el Vaticano no ha observado el concordato. Hubiera sido más franco y más leal denunciarlo como fenecido. Protesté enérgicamente contra el discurso del Papa y el Ministro de Relaciones hizo otro tanto contra la intervención del Papa en cuestiones no espirituales que no están comprendidas en el concordato."

LIMA, 29.—Hay algo de excitación y alarma en esta. Desde anoche hasta hoy á medio día ha habido cinco casos conocidos de muerte repentina. Hasta la vez no se han publicado los informes de los médicos y policía.

SAN PETERSBURGO, 29.—Los cuatro vapores que los japoneses intentaron hundir en Puerto Arturo el domingo, están en excelente condición. Valen aproximadamente un millón de pesos y todos los cañones de tiro rápido hotchkins fueron salvados.

TIENTSING, 29.—Se anuncia oficialmente que los rusos han proclamado la ley marcial en New Chang.

SAN PETERSBURGO, 29.—El almirante Alexieff oficialmente avisa al Czar que el general Mishchenks le había informado que el 24 del corriente envió á los cosacos á hacer un

reconocimiento con objeto de averiguar la fuerza del enemigo que cruzó el río Chin Changang cerca de Pakchengru los cosacos encontraron una avanzada de tropa enemiga montada en número de 30 los que fueron reforzados enseguida por infantería. Los cosacos enviaron por un refuerzo de dos escuadrones de caballería y abrieron sus fuegos á una distancia de cuatrocientos pasos sobre la avanzada enemiga y mataron á un oficial japonés. Después de unas descargas nuestra patrulla se retiró. Nuestros batidores encontraron Mas Pokohen ocupado por el enemigo, dos compañías de infantería japonesa y como tres escuadrones de caballería están en la margen derecha del río Pachengru con avanzadas á una distancia de dos verstes del Río Anju que está ocupado por 3.000 japoneses. Trasportes de guerra continúan llegando á Chenampo. Un despacho de Tientsint dice que hay mucha ansiedad en Nin Chwang por horas que esperan ser atacados. El corresponsal del Standard en San Petersburgo describe que la ciudad recibió las noticias de Puerto Arturo como que si el encuentro había resultado una gran victoria para los rusos.

BERLIN, 29.—El despacho de Relaciones Exteriores niega oficialmente que se ha ordenado á la escuadra á dirigirse á Venezuela. No se ha dado tal orden ni se dará.

ALEJANDRIA, 29.—El Kedive visitará la Exposición de San Luis.

SAN PETERSBURGO, 29.—Informan del cuartel general que se ha recibido aviso no favorable referente á la actitud de los chinos que desde algún tiempo han causado recelo. Es casi seguro por los informes recibidos que los chinos están inclinados á obrar traidoramente si hay lugar, se sabe que los japoneses están precisando los asuntos terrestres cuando les sea posible, pero ya que Kuropatkine ha llegado al escenario se siente que todo está seguro en sus manos.

PEKIN, 29.—Telegramas de Niu Chang dicen que á las 3 de la mañana del 27 los japoneses lograron echar á pique cuatro vapores en la boca de la bahía de Puerto Arturo. Una flotilla de torpederos convoyaron á los buques mercantes que enseguida fueron hundidos y sus tripulantes salvados. Posteriormente los acorazados japoneses bombardearon el puerto y sus defensas.

SAN PETERSBURGO, 29.—Esta mañana el gentío se apiñó alrededor de los boletines colocados en los lugares públicos, para leer los informes oficiales del segundo ataque infructuoso de los japoneses á Puerto Arturo con el fin de encerrar á la flota rusa; el ataque heroico del teniente Kunizki á los brulotes y torpederos enemigos, la acción de tres oficiales que abordaron los vapores incendiados para apagar el fuego y trozar los alambres eléctricos conectados con máquinas infernales evocó mucho entusiasmo. El uso del mecanismo infernal despertó mucha indignación. No se han recibido más detalles exceptuando el informe de que el daño sufrido por el cazatorpederos Sibne es de poca importancia y de fácil composición. Makaroff durante un reconocimiento de la isla Elliot capturó un buque japonés que remolcaba á un junco chino. El buque era un pequeño vapor, pero no de guerra. Después de quitar sus tripulaciones fueron hundidos. El Emperador telegrafió á Makaroff ordenándole con la cruz de San Jorge á los oficiales y tripulación del cazatorpedero Sibne, por su valor en el rechazo de los japoneses. Todos los periódicos están discutiendo la posibilidad de mejores relaciones entre Gran Bretaña y Rusia, por medio de la intervención de Francia. El Norosti continúa insistiendo en que la ausencia de intereses opuestos está destinado á juntar á la Rusia y Gran Bretaña porque su alianza sería de mucho provecho para ambas. Kuropatkine salió de Mukden, para Liao, Yang de donde probablemente irá á inspeccionar la tropa de operaciones.

SAN PETERSBURGO, 29.—El Gobierno ha dado instrucciones de un dique inmenso para Puerto Arturo, que será concluido dentro de 4 meses. El general Stoessle comandante de Puerto Arturo ha dado una orden prohibiendo á los funcionarios civiles abandonar sus oficinas para buscar asilo durante los bombardeos, añadiendo sarcásticamente que no les ha visto en las baterías cuando el enemigo está atacando.

NAGASAKI, 29.—El vapor Bisani fué arrestado en Moji por las autoridades el viernes último por motivo de que en su manifiesto que enseñó tenía a bordo 7 cañones y 200 toneladas de materiales para construcción de buques. Posteriormente fué puesto en libertad, pues se explicó satisfactoriamente que todo estaba consignado para Kien Chong.

BIZERTA JUNIS, 29.—El crucero armado Sniertree Donskoi y tres torpederos zarparon hoy con destino desconocido.

NUEVA YORK, 29.—La comisión del canal de Panamá zarpará mañana para el Istmo en el vapor Alliance con el objeto de estudiar la situación y recoger datos necesarios para principiar la construcción del canal. Tardarán en el Istmo unos 2 meses.

NIU CHWANG, 29.—Hoy las autoridades militares quitaron las banderas americanas y británicas de las propiedades de los ciudadanos de esas naciones. Los cónsules extranjeros tuvieron una conferencia esta mañana con el administrador civil quien les informó de la intención rusa de proclamar la Ley Marcial y anular la jurisdicción consular.

NUEVA YORK, 30.—El Ministro Bouza participó por cable de Caracas al Departamento de Estado, que el pago de este primer año del 30 oyo de las rentas de Puerto Cabello y la Guayra montó á la suma de..... 5.084.577 bolívares que es 135.225 bolívares menos que lo estimado como en este primer año hubo 6 meses de guerra es lógico presumir que en años normales de paz las entradas serán mayores que la suma que se necesita para pagar el 30 oyo.

PARIS, 30.—El corresponsal del "Petit Parisien" en San Petersburgo dice que se relata que la escuadra de Vladivostock, mandada por el capitán Reitzstein regresó al puerto con varias presas incluyendo un barco de guerra japonés.

SAN PETERSBURGO, 30.—Kuropatkine dejó su tren en Mukden para dirigirse á Liao Yang de donde irá á inspeccionar la tropa en la línea de uego. Su visita á Puerto Arturo está suspendida temporalmente. Se sintieron dos temblores fuertes esta tarde en Jemir Khanshawra capital de la provincia de Daghestan, Caucaso, no hay detalles.

SAN PETERSBURGO, 31.—Ayer llegó á Mukden el Gran Duque Boris visitó inmediatamente al Virrey Alexieff. Noticias recibidas de los balcanes indican que á pesar de los esfuerzos de Rusia para evitar complicaciones la situación es gravísima. Despierta gran interés y aprobación universal la buena inteligencia que se ha establecido entre Francia é Inglaterra.

SEUL, 31.—El primer combate se ha librado en Corea ha dado por resultado el triunfo de los japoneses. El día antes de ayer los japoneses atacaron á 600 rusos atrincheros en la villa de Chong Ju situada á 35 millas distante de Anju en dirección norte y sobre el camino real que conduce á Jenku. Después de varias horas de reñido combate, los rusos se retiraron hacia el norte dejando á los japoneses en posesión de la población; de parte de estos hubo tres muertos y 10 heridos. Se ignora las pérdidas sufridas por los rusos por que llevaron sus muertos y heridos. Es probable que este sea el primer y último combate que tenga lugar en territorio de Corea, porque los rusos continúan retirándose hacia el norte de todos los puntos que ocupan.

LONDRES, 1.º.—Según las últimas noticias recibidas de Lejano Oriente las fuerzas rusas continúan á retirarse ante el empuje de los japoneses. Opinan los militares europeos que están siguiendo atentamente los acontecimientos que no se verificará otro combate de importancia en territorio de Corea, sino en las riberas del Yalú ó en la Manchuria. El triunfo alcanzado por los japoneses en Chong Ju ha aumentado la confianza que tan justamente se tenía en la tropa del mikado. Parece que están sucediendo dificultades con la soldadesca Corea en la vecindad de Ping Yang. Un despacho de Shanghai para The Times, avisa que susurrase con mucha persistencia en dicha ciudad que el Mikado se trasladará á Corea estableciendo su cuartel general en Seul.

TEUNA INDIA BRITANICA, 2.—Cuando la fuerza británica al mando del coronel Young Husband se encontraba cerca de Guru, halló una barricada colocada al través del camino por los nativos. Los británicos en lugar de atacar de frente, desplegaronse por los flancos encerrando en un círculo de bayonetas á los 1,500 tibetanos, en momentos que los miembros de la misión, corresponsales de la prensa y estado mayor se adelantaron para inspeccionar la captura y formaron un grupo alegre, sin sospechar la tragedia que estaba para verificarse. De repente algunos de los presos empezaron á empujar la guardia. Los miembros de esta contestaron con las culatas de sus rifles. Uno de los presos entonces hizo un disparo de pistola hiriendo un sikp. Fue esto señal para los tibetanos de desembairar sus espadas y atacar á sus captores, quienes á su vez descargaban sus rifles sobre la demás gente. Los tibetanos no pudieron trepar la muralla que ellos mismos habían construido. Después de reñida lucha, como la mitad de ellos lograron romper el círculo que los rodeaba, huyeron hacia la retaguardia; donde cayeron bajo el fuego de la artillería inglesa. De los 1,500 tibetanos la mitad fué muerta; los restantes fueron capturados."

